
牛仔很忙，莫言也很忙，即便得诺奖五年

之后依然如此。昨天《南方都市报》的报道再

次印证了这一点。莫大师此次受邀在香港举

办讲座，言及自己的近况和写作，坦言五年来

基本没写东西，主要是在世界各地演讲。一

方面各种各样的活动太多，“十个邀请中只选

一个接受”，也让他忙不过来；另一方面，得奖

之后下笔更谨慎，有几部作品，如果按过去的

要求可以推出去发表，但现在总感觉不好，还

在打磨与修改，希望能修改得好一点。

说真的，莫大师这番话让人顿生好感。

开天辟地的诺奖得主，敢于实话实说，夸网络

文学和段子手，否认了网上疯传的《你若懂我

该有多好》是自己的作品，还说，“要真是我写

的该多好！”面子给得，简直不要不要的！你

见过如此低调、实在的诺奖得主吗？可是这

么懂事的莫大师，如今下笔也谨慎了。

可为啥一定要有新作？仔细一想，这个

命题有点奇怪。莫言人如其名，和大多数中

国人一样，经年累月被生存磨去了棱角，但他

用讲故事的方式，通过现实与虚幻、魔幻结合

的手法，从早期《红高粱》的热情张扬，到后来

《蛙》和《生死疲劳》的隐忍，用各种隐喻表达

出生活的真实状况。得奖是一次表彰，实至

名归，他开创了历史，写就了一代传奇。再

说，诺奖本来就是表彰他已有的文学成就，而

不是他未来的创作潜力，更不是创作的数量

和速度。即使他此后一篇不写，就此收手，又

有何妨？本来的文字获得了荣誉既是对莫言

的肯定，而因此产生压力要把文字再打磨修

改，那获得的荣誉不成荣誉，反成伤害了。

事实上大家也都心知肚明：一部经典作

品的诞生，从来就不是随随便便的，倘又获

奖，除了作品本身，更多的是机缘巧合罢了。

只不过，国内在经历了对诺贝尔文学奖长久

的渴望后，需要“消费”莫言，需要有一个值得

追捧的文学偶像。置身于这样一种喧嚣的荒

诞中，莫大师恐怕难以抽身，只能苦笑打趣

了。就好比曾经的刘翔，110 米栏成为了“世

界第一人”之后，大家不愿意接受他拿不到第

一，不愿意接受他退赛一样。

《史记》有云：天下熙熙皆为利来，天下攘

攘皆为利往。人生最难过的关口恐怕就是名

利关了。对于人来说，最痛苦的不是从未得

到，而是失去。特别是对本身显得更安静的

文化圈子来说，荣誉是读者对自己的肯定，而

这份荣誉反过来也会为自己吸引来更多的读

者，所以荣誉加身下，会对自己提高要求，以

期望对得起自己，对得起读者。然而很多时

候读者并不会觉得作家获奖与否对与自己是

否喜欢这个作家有什么必然的联系。村上春

树没有得诺奖，依然能够收获一批批迷弟迷

妹。哪怕走出圈外，我们喜欢一个球星，并不

会因为这个球星拿不了 MVP 而不喜欢他。

大家对喜欢的人，永远没有那么苛责。所以，

或许并不是读者给莫言了压力，而是莫言自

己给自己太多压力，想写出一部“更好的作

品”，莫大师被更炫目的光环羁绊，大师再

“大”，终究是肉体凡胎。

不想成也诺奖，败也诺奖，莫大师大可以

退后一步海阔天空。在诺贝尔奖这件事上患

上失忆症，忘记它，回到从前，想写就写，写不

出拉倒。如果诺贝尔奖是个顶峰，到了顶峰，

迟早是要下山的嘛。逆水行舟，不进则退，进

不了，那么就只能退了。要么干脆学学金大

侠，早早封笔，莫再多言了。

莫言5年无新作，诺奖成包袱了吗

治堵的本还在于城市功能的

合理布局，在于过硬的城市

基础设施，在于发达的公共

交通系统。
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高路

这几天，有关杭州非浙 A 牌照限行措施

可能升级的传言让不少人心惊肉跳，外地牌

照还能不能开了，限行区域是不是得扩大了，

限行时间是不是得延长了？有人质疑这是治

标不治本，有人拍手叫好，另外一些人则大叫

不公，怎么能搞地域歧视呢？

消息来自于正在征求市民意见的《杭州

市 2017 年大气污染防治实施计划》中的一段

话，并不涉及具体方案，八字还没一撇呢，坊

间的议论都只能算是猜测。但公众的参与讨

论本身是有积极意义的，多听听反对者的意

见，也能帮城市管理者更好地规划决策。

限制措施本身是把双刃剑。能不限当然

最好，但城市有这么大的容量吗？能否承担

得了这么大的负担？这是基于现实的考量，

有时候也是不得不做的事。如果不限行不限

牌，杭州的马路得堵成什么样子？但对于正

当性的质疑，杭州应该拿数据说话，比如外地

牌照在杭州市区的道路占用率是多少，对拥

堵的影响有多大等等详尽的数据。

但光靠“限”的确不能解决问题。这几年

杭州在治堵上有长足的进步，市民的感受就

是马路似乎不像以往那么堵了。高德地图已

经数次将杭州排除在全国十大堵城之外，市

民的感观和数据都支持杭州治堵的成效。这

与实行限行限牌有关，但更重要的恐怕还在

于杭州这几年基础设施建设的突飞猛进。

从整体上说，城市框架在拉开，容量在扩

大；城市综合体在主城区遍地开花，几条非常

重要的高架、隧道、马路相续开通；城市出入

口经过整治以后更通畅了，人流物流都有了

更合理、更科学的运转；互联网经济的发展让

城市格局扁平化、去中心化了，这些都有利于

治堵。从局部上说，一些特定功能被转移出

老城区，比如省儿保浙医二院相续在滨江区

开通院区，将原来老城区的很大一部分车流

都疏散了，老院区周边得以喘了口气。

这些都表明，治堵的本还在于城市功能

的合理布局，在于过硬的城市基础设施，在于

发达的公共交通系统。在这一方面不是没有

遗憾的，比如留石高架改造以后，按理说不应

该堵了，可是在上塘高架和通益路这一段依

然堵得很，原因在于出口不够通畅，影响了车

流的效率。这种堵就很难说是车子多的问

题，而是规划设计上的不合理。

作为临时性措施，限行限牌都有合理之

处，这不影响杭州对一个开放包容的城市的

追求。杭州非常明白根本的解决办法在哪

里，未来随着地铁的开通，交通设施的完善，

地铁四通八达，没有堵塞之忧，大家自然会作

出理性的选择，限行与否还重要吗？

非浙A车限行拟升级，当多听不同意见非浙A车限行拟升级，当多听不同意见

猛摇身体、打头、扇耳光，把孩子强按在厕

所里，威胁拉到裤子里就让他吃掉⋯⋯院长言

传身教如何打孩子，多名老师抽孩子耳光或拿

木棍打人，称“为让他发音哭出来。”这令人发指

的一幕幕发生在南昌希望言语康复语训中心。

一直到被曝光，该院院长还称“自己是做好

事”，院方也是受害者。“暗访记者待了十多天，爱

心温暖的画面不拍，专门挑那些刺眼的博眼球。”

我们很难想象一个童年遭受到虐待的孩

子，他的心理会有什么样的阴影，更何况受虐

者还是聋哑儿童。而对于这些孩子会留下怎

样的心灵伤害阴影，也许这些老师根本不在

乎。甚至这里的老师并不认为这是虐待，而

是为了孩子们好，“因为他不会发音，是让他

哭出来，声音就会大一点。”老师没有资格证，

没有经过专业特教训练，这样一个如地狱般

的教育机构竟然存在了 20 多年。这样缺乏

师德的人坐到院长职位，这也暴露出相关部

门对聋哑儿童教育方面的疏忽。

就在前一阵，沈阳一幼儿园老师虐打聋

哑孩子也被曝光。为什么这样的事屡屡发

生？数据显示，6 岁以下听障儿童在中国有

13.7万，并且每年新增2.3万。而特殊儿童教

育机构严重供给不足。有专家不完全统计，

不仅是城乡之间、区域之间不均衡，全国仍有

589 个 30 万人口以下的县没有特教学校，而

且不同教育阶段、特殊教育所关注残疾儿童

的障碍类别也不均衡。南昌市残联工作人员

也表示，现在还不能直接关闭培训机构，由于

具有相关资质的培训学校规模有限，如果一

旦关闭，其中的 50 多名聋哑孩子就有可能面

临无学可上的情况。这就是为什么院长坚信

自己是在做好事的原因。

而民营特殊儿童教育机构缺乏监管，是

悲剧发生的根源。我国民营特殊儿童教育机

构在申请开办时，此前需要到民政局登记，并

挂靠在有关部门下面，受其监管；但随着民营

特殊儿童教育机构的迅速发展，政府放宽了对

其管制，使部分民营机构不再需要挂靠到有关

部门下面，并不再受其监管。这样，监管的责

任就转移到了残疾人联合会等行业协会上。

并且尽管我国已经出台《未成年人保护法》，但

其中规定多为原则性，可操作性不强。当家长

发现一些老师虐待孩子的时候，就算进行举报

和告发，得到相关部门处罚的违规人员，其实

并没有付出很多代价。毫无震慑力的违法成

本，很难对违规的幼教人员起到遏制作用。正

因为如此，虐待儿童事件才频发。解决特殊儿

童教育问题的关键还在于儿童权益保障机制

和相关问责机制的完善。

有网友说，这是现实版的《熔炉》。韩国

国会竟然为此特别通过了熔炉法，加强了对

残障人士和未成年人性侵犯案件的惩罚力

度。最后用《熔炉》中的一句话来结束本文：

“不要用满腔的愤怒和眼泪结束，要凝视真实

直到最后，重要的是永远记住真实，这才是拯

救希望的稳固的根基。”

虐童事件频发，监管应有震慑力

民营特殊儿童教育机构缺乏

监管，是悲剧发生的根源。

本报评论员
陈进红

2017.4.25 星期二 责任编辑/版面设计：项向荣 电话：85311303 报料：800005086 A16
QIANJIANG EVENING NEWS

时评·个论

是莫言自己给自己太多压力，

想写出一部“更好的作品”，莫

大师被更炫目的光环羁绊。

本报评论员
陈江


